

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas. Bastion, 39

Mahon, Viernes, 2 de Diciembre de 1898

Año XXVII. Núm. 7.728

## BLOQUES

para el año 1899

Se venden á 20 céntimos de peseta en la imprenta y redaccion de este periódico, calle del Bastion núm. 39.

## ALGUNAS SOMBRAS

El otro día, el almirante Kennedy declaró que la marina británica era hoy día lo bastante fuerte para decir á cualquiera que se permitiese atajar el paso á Inglaterra: «Tú irás hasta allí; pero de allí no pasarás.»

Y al marqués de Salisbury, yendo mas allá, aun, de esta opinion ya sobrado pretenciosa, dió claramente á entender que si Inglaterra se contenta con su actual situacion en el mundo, es buenamente porque ella quiere; pero que el día en que desee estender su dominacion mas lejos, nadie podrá impedirlo.

Que Inglaterra es poderosa, muy poderosa, no puede negarse; pero ello es que tambien hay sombras en el brillante cuadro que pintan de su situacion los ingleses, de suerte que á quien se tome la pena de reflexionar un poco sobre el particular, le será fácil darse cuenta de que este imperio colosal es muy visiblemente deleznable.

A pesar de sus recursos propios, Inglaterra, para alimentarse, es tributaria del mundo entero: el día en que su flota de 17.000 naves, completada por otra flota casi igual de todos los pabellones, no surque ya los mares para llevar á ese coloso todo lo necesario á su existencia, no tan solo hambre ha de experimentar, sino tambien la ruina.

Precisemos: el suelo inglés no sustenta á los ingleses. La produccion de trigo alcanza apenas á la cuarta parte de lo que el consumo exige.

En 1894, se recolectaron 57 millones de *boisseaux* (1) de este grano, y en 1895 fué necesario llevarlo allí, en cantidad de 173 millones de igual medida, desde los Estados Unidos, la república Argentina, Rusia, el Canadá, la India y Australia.

En 1874, entre pastos y cereales, se dividían por igual, en Inglaterra y en Escocia, poco mas de 26 millones de acres (2) de tierra. En 1895, no hubo mas que 11 millones de acres empleados en cereales, mientras los pastos ocupaban una estension de 16 millones.

Y no se crea que la cria del ganado aumente en la proporcion debida al dato que acabamos de apuntar. Muy al contrario. El número de cabezas criadas en estos pastos cada año disminuye, mientras la importacion de animales, muertos ó vivos, de continuo au-

menta. Así, pues, se importan anualmente mas de 900.000 animales de carnicería vivos, que importan 175 millones de francos, y 2.600.000 quintales métricos de animales muertos ó de carnes en conserva, por valor de 570 millones.

Y no está todo en el pan y en la carne: Inglaterra pide todos los años á nuestras provincias del Norte y del Oeste, á Holanda, á los países escandinavos, manteca y margarina por 400 millones, queso por 140 millones y huevos por 95 millones.

A la Francia del Centro y del Mediodía, á España y á Italia pide frutos por 200 millones y vinos por 125 millones.

De fuera de Europa, trae 85 millones de café y 200 millones de té. En cuanto al azúcar, la importacion llega á la enorme cifra de 500 millones de francos.

En suma, evalúase en cerca de 4.000 millones de francos el tributo anual que paga la Gran Bretaña al extranjero para alimentar su poblacion.

Considerando el conjunto de estas importaciones, vese que se eleva á 10.000.000 de francos, mientras sube á 6.000 millones la cifra de esportacion, y si á estos 16.000 millones se añade el enorme beneficio que la nacion saca de su comercio marítimo y el precio de los instrumentos de transporte empleados por este comercio, se llega en conocimiento de que Inglaterra tiene en los mares un capital flotante de 22 á 23.000 millones.

Fuera ciertamente temerario pretender que ese enorme capital, en caso de conflicto con una gran nacion, pudiese caer en manos del enemigo, ó que este enemigo, por medio de un riguroso bloqueo, llegase de pronto á estrechar por hambre á Inglaterra. Pero se calcula, desde este horrible punto de vista, la perturbacion que llevara á nuestros vecinos una declaracion de guerra por una potencia marítima bien armada y, sobre todo, bien dispuesta á ir hasta el fin?

¿A qué tasa se elevarían inmediatamente las primas de seguros? ¿A qué punto subiría el precio de los medios de locomocion? ¿En cuánto aumentaría para la nacion el coste de su subsistencia cotidiana, etc?

Si nos propusiésemos ir mas lejos buscando sombras en el brillante cuadro, las hallaríamos en esa marina talvez mas formidable en apariencia que en realidad. Cada año el número de hombres llamados á servir en los buques de Su Majestad aumenta, y cada año suben de punto, asimismo, las dificultades del reclutamiento. Se necesitan ya cerca de 100.000 hombres para armar la flota actual; para armarla después del año 1900 se necesitarán 120.000.

¿De dónde se sacará tanta gente?

Todo lo mas, podrán hallarse marineros y fogoneros; pero, ¿dónde hallar

el ejército de maquinistas, instruido, obligado, necesario para el funcionamiento de un sinnúmero de máquinas, cada día mas potentes, cada día mas delicadas?

En verdad, Inglaterra dispone de considerables fuerzas de primera línea; pero, ¿dónde están sus reservas navales? He aquí lo que se han olvidado de hacernos saber los oradores en los banquetes últimamente celebrados, y, precisamente, porque conocen bien el defecto de la armadura británica, los oradores muestran hoy tan ruidosamente su alegría por haber escapado del trance de mostrar, á la vez, su fuerza y su vulnerabilidad.—A. D. V.

## NOTICIAS

Con destino á Francia se han embarcado en el puerto de La Canea en el transporte «Shamrock» 1.200 soldados franceses que formaban parte del ejército internacional que ocupaba la isla cretense.

Al embarcarse las citadas fuerzas fueron objeto de una calurosa ovacion por parte de la poblacion cristiana de aquella ciudad.

Las potencias de Creta han acordado que el gobernador de la isla, el príncipe Jorge de Grecia, reciba directamente los poderes para ejercer su cargo.

Han acordado asimismo Rusia, Francia, Inglaterra é Italia adelantar cada una de ellas un millon de francos al nuevo gobierno cretense mediante el reembolso de aquella suma en cuanto haga la isla su primer empréstito.

El Tribunal internacional de Creta sigue entendiendo en las causas instruidas á los musulmanes acusados de los asesinatos é incendios cometidos contra los cristianos en Cardia. Hasta ahora se han pronunciado tres sentencias de pena capital.

Las sesiones del citado Tribunal durarán cosa de un mes, pues el número de procesados es el de 42.

En breve terminará el desarme de toda la poblacion cristiana de la isla, no quedándoles arma alguna á los musulmanes de la misma.

En lo sucesivo 'a lengua oficial' en la isla de Creta será la griega.

Puede decirse ya ser cosa oficial la noticia de haberse llegado á un acuerdo entre el Estado libre del Congo y la Compañía inglesa del telégrafo transcontinental africano.

Mediante el acuerdo en cuestion correrá la nueva línea telegráfica á lo largo de las costas occidentales del Lago Tanganyika y por la orilla Norte del Albert Edward Nyanza entrando desde allí en Uganda ó sea en territorio británico.

Telegrafian de Bremen que en las oficinas del Lloyd Alemán del Norte se ha recibido un telegrama diciendo haber llegado sin novedad á Oporto el

vapor-correo trasatlántico alemán «Coblentz» cuya tardanza inspiraba ya mucha alarma.

Los agentes de la misma Compañía en Londres han recibido tambien un telegrama concebido en estos términos:

«Oporto — «Coblentz» llegado sin novedad á bordo.»

Con referencia á la terrible explosion ocurrida en el conocido restaurant Champeaux, situado en la Plaza de la Bolsa en París, parece que no se trata de un atentado anarquista por el estilo del del café Terminus, llevado á cabo por Henry, sino de una terrible explosion de gas.

Nada podrá asegurarse empero hasta que los peritos judiciales hayan terminado el minucioso examen que se está practicando de las ruinas de dicho restaurant y hayan presentado su dictamen al Juez que instruye la sumaria.

Aguárdanse ansiosamente en París y en el Havre noticias detalladas del siniestro ocurrido á principios del pasado mes en la costa occidental africana, en la cual naufragó, después de haber chocado con una roca, el vapor francés «Dakar».

La roca causante del siniestro se halla junto á la costa de Rio Nutas.

Refiriéndose el periódico la «Tribuna», de Nueva-York, á las negociaciones para la paz definitiva que se están siguiendo en París, dice textualmente:

«Conste que cualquiera cantidad que otorguemos á España, sean uno ó cuarenta millones de dollars, no será mas que en concepto de indemnizacion voluntaria, ó sea por un acto de generosidad, del cual no se hallaría ejemplo como no fuese en algún capítulo de nuestra historia nacional.»

—Los delegados norteamericanos de la paz que se hallan en París no han querido jamás tener tratos oficiales con los representantes de la insurreccion filipina, los cabecillas Agorillo y López, y como éstos no han recibido de dichos delegados mas que actos de cortesía de caracter puramente particular, salen de París para Washington con el propósito de ver si el Gobierno norteamericano les dice de sus intenciones en Filipinas y sobre cuál será en el archipiélago el porvenir de Aguinaldo y sus insurrectos.

Procedente de Honolulu y de paso para Washington llegó á San Francisco de California la exreina Liliokalani, de las islas de Hawai, en donde fué detenida y despojada de su corona por los yanquis.

Trata la desgraciada reina de dirigirse personalmente al Congreso de los Estados Unidos con el propósito de ver si logra que se conceda guardar los bienes que pertenecen particularmente á la corona, avalorados en más de cinco millones de dollars.

(1) Media superficial como de una fanega escasa.—(N. del T.)

(2) Medida de tierras, equivalente en Francia á 436.560 piés cuadrados.—(N. del T.)

## Gacetilla

En el juicio oral celebrado esta mañana contra José Rosselló Moll y otro por reincidencia en la defraudación de los derechos de consumos, practicadas las pruebas y no resultando justificado el hecho, el Ministerio Fiscal ha retirado la acusación, solicitando la libre absolución de los procesados, en lo cual se ha conformado la defensa.

En el vapor-correo «Menorquín» han llegado el señor Far, Jefe de reparaciones de las líneas telegráficas de estas islas, para pasar la correspondiente visita; y el señor Bannasar, Oficial de Telégrafos, para reemplazar al de esta ciudad señor Alberto, que debe ausentarse para Madrid, al objeto de sufrir exámenes.

Según noticias que tenemos por fidedignas, ha sido anulado por el Sr. Ministro de la Gobernación, el reparto girado á esta ciudad para atender á las necesidades de la clase obrera.

La Compañía Taasatlántica española ha fletado los vapores «Fulda», «Werna» y «Hapsburg» para destinarlos á la repatriación de los soldados españoles. Los dos primeros vapores que se hallan en Nueva York, zarparán en breve para Cuba.

El 10 de diciembre saldrá de Marsella el vapor «Aquitania» para Cuba, donde embarcará 1.500 soldados con objeto de trasladarlos á la Coruña.

En el vapor «Menorquín» ha llegado hoy á esta ciudad, de paso para Ciudadela, de donde es natural, el segundo teniente de infantería D. Cristóbal Pons Bagur.

En 26 de Noviembre de 1894, marchó el Sr. Pons Bagur como paisano, llegando á la gran Antilla el 24 de Diciembre de dicho año, con el propósito de agregarse al comercio de su hermano D. Francisco, que está al frente de una peletería abastecida con los productos de la industria menorquina.

Queriendo defender su patria y su bandera, el día 3 de Junio de 1895 sentó plaza de soldado, entrando bien pronto en campaña, llegando por méritos de guerra á segundo teniente, siendo además condecorado con la cruz roja sencilla y pensionada sobre el empleo que disfruta, continuando sus servicios en los cuarteles de los generales Blanco y Moncada.

La falta de espacio nos impide publicar en el presente número un remitido que acaba de entregarnos *La Marítima*, compañía Mahonesa de Vapores.

En el próximo número le daremos cabida.

La Comisión provincial, en sesión del día 26 accedió á lo solicitado por el Sr. Alcalde de esta ciudad acordando compensar la suma de 4.600 pesetas que este Ayuntamiento tiene satisfechas por atenciones de 2.ª enseñanza con igual cantidad á cuenta de mayor partida que dicha corporación adeuda por cuota provincial del corriente ejercicio.

Parece se halla en poder del Sr. Alcalde una de las tres láminas extraídas que le fué entregada bajo secreto de confesión, suponiéndose perdidas las dos restantes.

El 27 de Noviembre último zarzó del puerto de la Huelva con rumbo á Málaga y Barcelona el vapor «Montevideo» de la compañía trasatlántica. Conduce tropas del batallón de Arapiles, el 4.º regimiento de artillería de montaña y el batallón de transportes.

Habiéndose establecido recientemente en esta ciudad la asociación religiosa denominada «La Obra de la propagación de la fé», mañana, en la parroquial iglesia del Carmen se celebrará misa de comunión y mayor en obsequio á San Francisco Javier, Apostol de las Indias, que dicha asociación tiene por Patrono y Protector.

## EL BAZAR

liquida todas sus existencias por trasladarse sus dueños al extranjero

Calle Nueva, número 39.

Véase el anuncio de la cuarta plana.

A bordo del vapor correo «Menorquín» han llegado procedente de Cuba y Barcelona nuestros amigos y paisanos D. Francisco Nogales y Tudurí y D. Pedro Monjo y Tomás, capitanes de infantería.

Bienvenidos sean.

Para extinguir la correspondiente condena en la Penitenciaría de la Fortaleza de Isabel II, han llegado hoy 16 corrigendos acompañados de la guardia civil.

Ha sido propuesta para desempeñar la vacante de la escuela de niñas de Llucesanas D.ª Juana María Tarrasa y Alcina.

## Opal-Pasta

Las ventajas sobre otros medios para quitar las manchas, son:

- 1.º Quita las manchas con facilidad sin necesidad de mojar la ropa.
- 2.º No altera el color de la ropa.
- 3.º No deja señal alguna, ni siquiera en los tejidos de colores más fáciles de alterar.
- 4.º No es inflamable como la bicina.
- 5.º Es aromático, y puede por lo tanto emplearse en los vestidos para el uso diario, sin temor de echar olor de fumigado.

De venta en las droguerías en tubitos de 40 céntimos y 1 peseta.

Para encargos dirigirse á D. Antonio J. Fornaris, Mahon, Infanta, 38.

En la Universidad de Barcelona se promovieron ayer escándalos por las clases escolares, al objeto de dar principio á las vacaciones para las próximas Pascuas, 23 días antes.

Nuestro colega el «Diario de Barcelona» relata el hecho en los siguientes términos:

«Hoy han comenzado las algaradas estudiantiles en la Universidad, pidiendo á gritos y á pedradas que principiaran las vacaciones de Navidad. Desde las primeras horas de clase, esto es, desde las ocho y media de la mañana, se han promovido los escándalos é imposiciones de los alborotadores contra los que entraban á las aulas, escándalos é imposiciones que se han llevado á vías de hecho cuando los gritos y silbidos han sido insuficientes. Se han apedreado las aulas, roto los cristales, arrastrado los bancos y hecho añicos los taroles del vestíbulo. El hecho ha revestido verdadero carácter de insubordinación, campando los alborotadores por sus respetos sin que nada se opusiera á sus desmanes.

La mayor parte de las clases no se han dado por falta de alumnos. A las diez de la mañana la zambra estaba en

su apogeo, siendo muy numerosos los grupos en la plaza de la Universidad y ensordecedores la gritaría y tumulto en el interior. El vestíbulo estaba alfombrado de piedras; en el patio un proyectil dió en la frente de uno de los mozos del establecimiento, causándole una herida que tuvo que vendarse.

Inútil es decir el pánico que reinaba entre los bedeles ante lo recio de aquella tormenta y el peligro que se corría de ser alcanzado por una piedra.»

Pasajeros llegados de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Menorquín», fondeado esta mañana á las once:

### DE BARCELONA

D. Francisco Nogales; Pedro Monjo, esposa é hijo; Cristóbal Pons; Matilde Serra; Magdalena Faner; Pedro Arañas; José Cacho; Josefa Villalonga; Juan Marés; Juan Constans; Francisco Cid; Miguel Pons; Antonio Anglada; Gregorio Bagur; Agustín Ufano; Juana Berger; Juana Villalonga; Francisco Escudero; José Salort; Francisco Nadal; Francisco Orfila, y 26 individuos de tropa.—Total, 49.

### DE ALCUDIA

D. Vicente Gomila; Margarita Reus y dos menores; José Fiol; Guillermo Vanrel; Artemio Cort; Juan Literas; Nicolas Alzamora; Miguel Caldentey; Pedro J. Tortella; Mateo Vallori; Pedro A. Gelabert; Bartolomé Labrés; Francisco Vey; Antonio Gelabert; Luis March; Bartolomé Ginestra, y Antonia Morra.—Total, 19

### Sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde don Juan Biale Coll, con asistencia de los concejales Sres. Pons Alzina, Tudurí, Fornaris, Pons Pons (D. Pedro), Tutzó, Flaquer, Pons Pons (D. Francisco), Fabregues Maspoch, Gimenez, Rotger, y Pons Martí.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía urbana en una instancia de D. Miguel Fuguet Sintes se acordó autorizarle para elevar la fachada de la casa números 82 y 84 de la calle de Gracia con sujeción á las condiciones que en aquel se fijan.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Beneficencia en una instancia de D. Marcos Mercadal y Netto se acordó abonarle el importe de los intereses de demora que se le adeudan por el capital que se le ha sido entregado en pago de suministro de pan á los establecimientos de Beneficencia, debiendo hacerse en láminas del empréstito municipal si alcanzan para ello, y sino consignando crédito en el próximo presupuesto.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Hacienda en una instancia de D. José Febrer Fayas, se acordó autorizar el traspaso que hace del arriendo de la caseta n.º 13 de la plaza del Claustro á favor de Miguel Marí Marí por el tiempo que resta para la terminación del contrato, debiendo quedar aquel como fiador y principal pagador para el caso de que éste demore el pago de los alquileres ó resulte insolvente.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Hacienda en una comunicación del Sr. Comandante de Marina de esta isla que transcribe una Real Orden dictada en virtud de reclamación de D. Francisco Cardona, por la que se recuerda que los Jefes y Oficiales de ella se hallan excluidos de los repartimientos municipales, se acordó mantener la cuota señalada á aquel en el llevado á efecto para dar ocupación á la clase obrera, toda vez que en cumplimiento de lo dispuesto en la Real Orden de 17 Julio de 1875, solo se han tomado en cuenta para señalarle su cuota las utilidades que obtiene con in-

dependencia de su sueldo de Ayudante de la expresada Comandancia, y que contra su cuantía no se le ha reclamado ante autoridad competente.

En vista de una atenta invitación hecha por el Rdo. Cura Ecónomo de la iglesia parroquial de S. Francisco, se acordó concurrir á la misa y procesion general que tendrá lugar el día 8 del corriente á las diez de su mañana como festividad de la Inmaculada Concepción de Ntra. Sra. Patrona de España.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Obras públicas una comunicación de la Junta de Cementerios, en la que propone se abone una gratificación á los sepultureros por trabajos extraordinarios que han prestado en la conservación de aquellas.

Se aprobaron dos liquidaciones de créditos contra este Municipio, cuyo importe ha de abonarse en láminas del empréstito municipal.

El Sr. Alcalde dió cuenta de las medidas sanitarias adoptadas para impedir la propagación de la glosopeda aparecida en reses vacunas importadas de Barcelona, y se acordó haberse enterado con gusto de estas medidas que garantizan la salud pública y la ganadería.

También se dió cuenta de que el oficial encargado de la liquidación de créditos contra este Municipio y expedición de láminas para su pago había observado el extravío de tres de la serie B, n.º 307.308 y 309, de á quinientas pesetas cada una, antes de ser registradas, en el libro especial que se lleva al efecto, y de ser firmadas por el Secretario de esta Corporación, por cuyo motivo se apresuró á declararlas nul'as y de ningun valor ni efecto, publicando los edictos correspondientes; y se acordó confirmar la anulación de las expresadas láminas, y su retirada de la circulación anunciada ya por la Alcaldía.

Se dió lectura del dictamen presentado por la Comisión especial nombrada para averiguar la certeza de los hechos que se suponen realizados en el Cementerio de esta ciudad, y luego se leyó una proposición sobre el mismo asunto, presentada por el concejal Sr. Gimenez; documentos que no insertamos hoy por su mucha extensión y no permitirlo los límites de este periódico, y lo efectuaremos en el número de mañana.

### Obra del Pan de San Antonio en Mahon

	Ptas.
Importan las limosnas recogidas durante el mes de Octubre para el pan de los pobres,	153.40
<b>DISTRIBUCION DE LOS SOCORROS</b>	
Noviembre 8, 144 kilos 800 gramos pan;	63.40
Idem 15, 144 id. 800 id. id.,	63.40
Idem 22, 144 id. 800 id. id.,	63.40
Idem 29, 144 id. 800 id. id.,	63.40
Total,	254.84
Importan las limosnas recogidas,	153.40
Existencia en Caja del mes anterior,	102.37
Suma,	255.77
Gastado,	254.84
Existencia en Caja,	0.93
Mahon 30 Noviembre de 1898.—La Tesorera, Francisca Seguí.—V.º B.º—El Director, Ambrosio Carabó, Proo.	

# LA PAZ

## ABANDONO DE TODAS LAS COLONIAS

### La sesion del miércoles en París

Madrid 1.º Diciembre.

Al comenzar la reunion de los comisionados de la paz ocurrió un incidente que alarmó á los reunidos. Un mechero de gas encendió los cortinajes de una de las habitaciones inmediatas, originando los consiguientes sustos y comentarios.

Sin preámbulos emprendió la Comision el exámen de las bases del futuro tratado de paz, redactadas en común por el secretario norteamericano, mister J. Moore y por el secretario español D. E. Ojeda.

En los ocho primeros artículos, revisados por la Comision se fijan definitivamente los siguientes puntos:

1.º España renuncia á su soberanía en la isla de Cuba.

2.º Cede España á los Estados Unidos, Puerto Rico, Filipinas y la isla de Guam (Guajan) en las Marianas

3.º Los Estados Unidos conceden á España una indemnizacion en metálico de 20.000.000 de dollars

4.º Se restituyen á España los archivos que haya en posesiones ocupadas por los Estados Unidos.

5.º Liberacion inmediata de todos los prisioneros.

6.º Renuncia por ambas partes contratantes á toda suerte de reclamaciones mútuas; tanto anteriores como posteriores á la guerra.

7.º Evacuacion de las islas Filipinas por las tropas españolas en el tiempo que se considere necesario.

8.º Admision durante diez años de las mercancías de procedencia española, favorecidas con las mismas condiciones y las mismas ventajas de que disfruten las importaciones norteamericanas en los territorios que pasan á la dominacion de los Estados Unidos.

Los delegados norteamericanos en la comision han hecho constar que su Gobierno entregará al de España los 20 000.000 de dollars ofrecidos como indemnizacion, dentro de un plazo de tres meses.

## BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stas. Bibiana y Elisa vírgenes y Lope obispo.

Santo de mañana.—Sios. Francisco Javier confesor y Mauro mártir.

Cultos.—Mañana en la parroquia del Carmen se celebra la fiesta del glorioso Apóstol de los Indias, San Francisco Javier, por los asociados á la Obra de la Propagacion de la Fé, en esta ciudad; á las 7 Misa y Comunión general, y á las 10 la mayor con solemnidad. Por la noche Salve cantada y visita á la Virgen del Carmen.

La Oracion de las Cuarenta-Horas, continúa en la iglesia de San José, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Carmen en el Carmen.

## CLÍNICA MÉDICO HOMEOPÁTICA DEL

**DR. SEGARRA**

Horas de consulta de 10 á 12 mañana.

**CÁRMEN 5-MAHON**

# REVISTA DE TEATROS

## En el Principal

Un público selecto y bastante numeroso acudió anoche al estreno de *Las personas decentes*, comedia original del esclarecido autor D. Enrique Gaspar y que vania precedida de alto renombre. No salieron defraudadas las esperanzas que en un principio concebimos, porque la obra gustó mucho, y fué lástima que siendo tan hermosa y por lo mismo de difícil ejecucion, adoleciera de la falta de ensayos, como hacia creer el que se notaran algunos lunares, insignificantes en sí, pero bastantes á palidecer algunas escenas.

Esto no obstante, los actores trabajaban con fé, haciendo subsistir aquel lenguaje mordaz que sintetiza la índole de *Las personas decentes*, esto es, la muy acerada sátira social que se persigue.

Tambien fué injusticia la del público en no aplaudir el final del segundo acto, como nota la más simpática, por el ajuste y precision con que formularon las réplicas de despecho propias de la situacion los actores que en él tomaron parte.

El cuento baturro *Las olivas* entretuvo agradablemente al auditorio, mereciendo los honores de la repeticion la jota final, que cantó el Sr. Perez y bailaron las Sras. Roig y Castillo, acompañados de la orquesta.—\*\*\*

## Cotizacion oficial

Madrid 1.º—41	
por cien o interior .....	51'70
Idem Exterior .....	56 10
Idem Amortizable .....	00'00
Billetes Hip. Cuba 86 .....	49'50
Idem id. del 90 .....	41'25
Acciones Banco España .....	386'00
Comp. Arrend. Tabacos .....	217'00
Aduanas .....	00'00
Filipinas .....	00'00
París á la vista .....	37 00 á 37 33
Londres á la vista .....	34 72 á 34 70
Idem á 60 días vista .....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id. ....	00'00 á 00'00

## Novimientto del Puerto

Entrados el 2  
De Barcelona y Alcudia, vapor-correo Menorquina.

## TEATROS

UNION REPUBLICANA.—El sábado próximo, el drama *Mariana* y un divertido fin de fiesta.

## Telegramas DE EL Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)  
(POR CORREO)

Madrid 1.º

Un despacho oficial firmado por el general Rios y fechado en Ito-Ilo dice que las fuerzas españolas persiguen á los rebeldes, habiéndose librado un combate en el cual tuvo el enemigo bastantes bajas.

Los indigenas de las Bisayas se aprestan á resistir la invasion norteamericana.

En los Círculos políticos se ha dicho, con referencia á noticias recibidas en el Ministerio de la Guerra, que han sido detenidos veinte individuos (no se dice dónde) complicados en alijo de armas; añadiéndose que están todos convictos y confesos.

Se ha realizado un alijo de 396 fusiles, ignorándose á quien iban consignados.

En el ministerio de la Guerra se han negado á dar cuenta del lugar en que han sido apreadas estas armas.

En el referido Ministerio reina inusitado movimiento.

Es inexacto el rumor circulado de haberse levantado partidas en el Maestrazgo.

Parece que reina alguna agitacion en Alcalá de Chisvert, pero el Gobierno ha adoptado medidas y precauciones con objeto de reprimir cualquier intentona.

—Carlistas caracterizados niegan que el Duque de Madrid haya pedido dinero á los banqueros ingleses.

No nos faltan recursos, dicen, y si nos faltaran, no tendríamos necesidad de recurrir al extranjero en busca de ellos.

La sesion celebrada ayer por los comisionados de la paz empezó á las dos de la tarde.

Emplearon la mayor parte del tiempo en la lectura y aprobacion del acta de la sesion anterior, y no se trató nada absolutamente de la Deuda cubana, pues el criterio de los comisionados es que esta Deuda es puramente nacional y española.

El Sr. Puigerver llevará á las Cortes una solucion para este complejo problema.

Un periódico de Leipzig dice que España ha vendido el último resto de su honra por veinte millones de dollars.

Recuerda la frase de Goethe: «Por el oro se atropella todo.»  
Nos pone en oro y azul.

La Reina Regente ha firmado el decreto aceptando la dimision del general González Parrado, segundo cabo de la isla de Cuba.

Comunican de París que «Le Gaulois», comentando la situacion actual, expresa la creencia de que España, desembarazada de su imperio colonial, tomará nuevo impulso y desarrollo en su modo de ser.

Explotando, añade, las riquezas extraordinarias de su suelo, en 25 años habrá recuperado, bajo otra forma, gran parte de la potencia y opulencia pasadas.

«Le Figaro» estima que la conclusion de la paz deja al Gobierno español el doble peligro, ó de la bancarrota ó de la guerra civil.

Pero abriga la esperanza de que el Gobierno resistirá, victoriosamente todas las contrariedades.

Cree que los Estados Unidos se encontrarán en una situacion embarazosa con las conquistas adquiridas, porque ni la Constitucion ni las costumbres norteamericanas han previsto hasta ahora la contingencia de tener que gobernar á razas indigenas.

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 1.º—7 n.

Washington.—Es creencia general en los círculos gubernamentales de esta capital que Alemania adquirirá las islas Carolinas en la particularidad de que sean cedidas á los Estados-Unidos alguna de aquellas islas para estacion del cable.

Madrid 1.º—8 n.

Coruña.—Ha llegado á este puerto el vapor trasatlántico «Saint German» que trae muchos jefes y oficiales repatriados. Espérase de un momento á otro el «Juan Forgas.»

Madrid 1.º—10'30 n.

Mañana se celebrará Consejo de ministros.

Se ha constituido en esta Corte una comision permanente formada en individuos de ambas Cámaras encargada de gestionar la realizacion completa del programa acordado por la Asamblea de Zaragoza.

De París llegan noticias asegurando que los yankees pagarán la indemnizacion ofrecida en el plazo de 90 días.

La sesion de las Comisiones de la paz se ha aplazado hasta mañana.

Los Comisionados norte-americanos han dirigido la peticion al Sr. Montero Rios de que los comisionados se reúnan diariamente.

Madrid 1.º—11 n.

A consecuencia de las lluvias recientes ha ocurrido un desprendimiento de tierras en esta Corte frente á la Cárcel Modelo, sepultando á una mujer y tres hombres que albergaban en una cueva de aquellas cercanías.

Madrid 1.º—12 n.

Washington.—El Gobierno de los Estados Unidos ha aprobado los aranceles para Cuba, los cuales son de 25 á 60 por 100 menos elevados que los que antes regian.

Los productos alimenticios obtendrán una rebaja de 25 por 100 y los materiales de construccion y máquinas de 50 por 100.

Madrid 1.º 12'56 n.

Washington.—Ha sido aprobado por el Gobierno americano el contingente de fuerzas que han de guarnecer las nuevas colonias en esta forma: á Cuba se destinan 30 mil hombres, á Puerto Rico 7.000 y á Filipinas 20.000.

Madrid 2.—9'30 m.

Berlín.—Han llegado á esta capital, procedentes de Portdom los Emperadores de Alemania habiendo sido recibidos por el público con grandes ovaciones.

El Emperador Guillermo revistó acto seguido las tropas que formaban la carrera de tránsito, quedando muy satisfecho del orden y marcialidad desplegado por ellas.

El Emperador se encuentra muy esperanzado con el viaje que ha efectuado por Oriente, que espera será fructífero en alto grado para el comercio alemán.

## AVISO

Se participa á los señores cargadores que el pilebot

### ESTELA

al mando de su patron José Guerrero, saldrá de Barcelona para ésta la semana próxima.

Por lo tanto los pedidos que él deba embarcar han de hacerse por el correo del próximo domingo.

Para más informes, dirigirse á sus consignatarios: en Barcelona, Sres. Moll y Corominas, plaza Palacio, Letra B; y en ésta, Viuda é Hijos de M. Estela.

## CURIOSIDADES

Venganza única en su género fué la que ideó un joven italiano contra un amigo suyo.

El signor Cadorn, joven comerciante establecido en Treviso, tuvo que ir por cuestión de negocios á Preganzio, donde por casualidad encontró un antiguo amigo suyo, el cual reunía en su persona el cargo de administrador de correos y el de cartero, como es costumbre en aquellos pueblos, donde apenas se recibe una docena de cartas durante el año.

Pero quiso la mala suerte que, al cabo de poco rato de haberse vuelto á encontrar, riñeron ambos amigos, marchándose de Preganzio el de Treviso, no sin idear antes una venganza ejemplar nunca vista, y logrando en efecto su intento.

Apenas vuelto á Treviso se entretuvo durante mas de una semana en echar diariamente cien cartas al correo, dirigidas todas ellas á Preganzio, obli-gando de este modo al pobre cartero, que para colmo de desdicha sufría en aquellos días un ataque de reuma, á caminar dos veces al día por miserables senderos para distribuir la correspondencia á las casas mas alejadas del pueblo.

En el espacio de diez días mandó el monstruo de Treviso nada menos que 4 500 cartas á Preganzio (de 10 á 15 para cada habitante, incluso los niños de pecho), obligando de esta manera al cartero reumático á emprender interminables caminatas.

De la broma del signor Cadorn sacó gran partido la Administración de correos y el zapatero del administrador de Preganzio.

\*\*\*

El martes 1.º de noviembre de nuestro calendario gregoriano coincidió con:

- El 30 de octubre de 1898, juliano.
- El 10 Brumario 107, republicano.
- El 16 Hesoan 5.656, israelita.
- El 16 Djoumada 2.º 1316, musulman.
- El 22 Bobeh 1615, cofto.
- El 18 (9.º mes) año 35, ciclo 76, chino.
- El Hatur de 1615, cofto, empieza el miércoles 9.
- El noviembre de 1898, Juliano, empieza el domingo 13.
- El décimo mes, año 35, ciclo 76, chino, empieza el lunes 14.
- Kislev 5.659, israelita, empieza el martes 15.
- Redjeb 1316, musulman, empieza el martes 15.
- Frimario 107, republicano, empieza el martes 22.

\*\*\*

En diferentes países, sobre todo en los Estados-Unidos, los directores de los Observatorios magnéticos se quejan amargamente de la perturbación que

los tranvías eléctricos producen en sus observaciones, y de la imposibilidad en que ahora se encuentran de poder hacer el menor trabajo con toda precisión.

Para demostrar la realidad de estas perturbaciones y su estension, M. Rücker ha medido la influencia del «South London electric Railway» en los magnetómetros situados á distancias de 800, 4.400 y 5.600 metros de la línea.

A la última distancia, la declinación era apenas afectada, pero la intensidad horizontal era influida todavía notablemente.

En Washington, donde el ferrocarril eléctrico pasa á 450 metros del Observatorio, los efectos son treinta veces mas fuertes que á 5.600 metros.

En Toronto, donde el tranvía solo dista del Observatorio unos 130 metros, la componente vertical sufre una derivación de 0,0012 unidades C. G. S., y la horizontal otra de 0'0037.

Si se considera que los magnetómetros dan la quinta y aún la sexta decimal, se vé que no hay exageración en afirmar que los Observatorios de Washington y de Toronto están arruinados.

Greenwich apenas se encuentra en mejor posición; en Postdam, hánse experimentado análogas influencias hasta la distancia de quince kilómetros.

Las perturbaciones son, naturalmente, mas pronunciadas cuando las líneas son paralelas al meridiano magnético. Son debidas al aislamiento imperfecto de los conductores de retorno.

\*\*\*

Acaba de terminarse en Chicago la construcción de una casa de aluminio, la primera que en su género se ha construido en el mundo.

En esta casa, situada en el chaflán de las calles State y Madison, los arquitectos tuvieron la idea completamente original de construir las fachadas, que son generalmente de ladrillo, con un revestimiento de aluminio fundido, en planchas de medio centímetro de grueso.

El inmueble, naturalmente incombustible, está sostenido por un armazón muy sólido de hierro, formado por columnas, entre las cuales están colocadas las planchas de aluminio, cuyas dimensiones son de 80 centímetros por 50 id.; dos travesaños, asimismo de aluminio de 15 centímetros de ancho, las circuyen y sostienen.

La composición del metal empleado es de 90 partes de aluminio y 10 partes de cobre: el coeficiente de dilatación de esta aleación es estremadamente débil.

Otra curiosidad del nuevo inmueble es la dimensión de las ventanas algunas de las cuales tienen una anchura de mas de 6'60 metros.

Finalmente, la altura total de esta casa, única en su género, es de 64 metros y la componen diez y siete pisos.

Imp. de M. Parpal

# VERDADERA LIQUIDACION EL BAZAR

37 CALLE NUEVA 39

LIQUIDA todas sus existencias con una importante rebaja de precios.

Esta liquidación verdad, obedece á que tenemos necesidad absoluta de cesar en el comercio en esta localidad, no porque la casa no reditue unos buenos intereses sino por trasladar nuestros negocios al Extranjero.

Se traspasará la casa con existencias ó sin ellas. En el primer caso se darán facilidades para el pago al comprador, pudiendo verificarlo en cinco años.

Los dueños de **EL BAZAR** no tienen inconveniente en quedar como partícipes con sus sucesores.

Tratándose como se trata de un asunto serio, á las personas que quieran entrar en tratos con los hoy dueños de la **CASA** se les pondrá de manifiesto el desenvolvimiento que ha tenido este comercio desde su fundación, á fin de evidenciarles el estado próspero de

**EL BAZAR**

## A VISO

Café hacienda 1.º á 4 pesetas kilo.

Idem idem tostado á 5'50 idem idem.

Aceites de Tortosa puros de oliva á 5'75, á 5'25 y á 4'75 pesetas cor-tán y muchos otros géneros á precios reducidos.

COMESTIBLES Y ULTRAMARINOS DE

**MARTÍN MATA**

Calle de Hannover, núm. 8, Plaza Vieja

## Dulces y Turrónes

Se han recibido los lejitimos turrónes de Jijona y de Alicante, las ricas Peladillas de Alcoy, Piñones y Anís, y los tan renombrados Pasteles de gloria y Cascas de Valencia, en la esterera Calle Deyá núm. 5.

## SOMBRERERÍA DE VIVES.

ARRA VALETA, 14

Gran rebaja de precios en boinas Rusas fantasía.

Elegantes Boinas Rusas bordadas en seda á precios muy reducidos.

Sombrerería de Vives Arravaleta, 14

## PÉRDIDA

Se ha extraviado un paraguas de seda nuevo, con muelle automático. La persona que lo entregue en la imprenta de este periódico ó en la tienda de Manuel Buils Calle Nueva n.º 16, además de las gracias recibirá una buena gratificación.

# SECCION DE ANUNCIOS

**TEATRO PRINCIPAL**  
GRAN COMPAÑÍA CÓMICO-DRAMÁTICA ESPAÑOLA  
dirigida por el reputado primer actor  
**DON JOAQUÍN NUÑEZ**  
FUNCIÓN PARA EL DOMINGO 4 DE DICIEMBRE DE 1898

3.º de Abono  
2.º Serie  
Con motivo de la festividad del día la Empresa del Principal tiene el honor de dedicar esta función á la  
**ILUSTRE ARMA DE ARTILLERÍA**  
1.º Sinfonía por el quinteto que dirige el Maestro Sr. Villalonga.  
2.º El grandioso y aplaudido melodrama de espectáculo en siete actos y en prosa, traducido del francés por D. Adolfo Moreno Gil, titulado:

**LA PORTERA  
DE LA FÁBRICA**  
Ó EL

**Caballo de cartón**

dirigido por el primer actor D. Joaquín Nuñez, y en el que toman parte las Sras. Castillo, Roig, Hormigo, Estela, niña Seguí y los Sres. Torres, Perez, González, Gimenez, Osilve, Riudavets, Portella, Riudavets, Vicenti y niño Rafaelito Tubau.  
Obreros, aldeanos de ambos sexos, bandidos, gendarmes, niños, transeuntes, pueblo, etc.

TÍTULOS DE LOS ACTOS

- 1.º El incendio.
- 2.º Al pie de la cruz.
- 3.º 18 años después.
- 4.º La revelación.
- 5.º En el puente de Joinville
- 6.º La prueba del crimen.
- 7.º Hija y madre.

3.º Dará fin al espectáculo un gracioso y divertido

**FIN DE FIESTA**

A las 8 y media en punto.

Precios los anunciados.

NOTA:

El próximo jueves 8, día de la **PURÍSIMA CONCEPCION** tendrá lugar una GRAN FUNCIÓN dedicada al **GLORIOSO CUERPO DE INFANTE-RIA**, compuesta de las dos obras que más éxito han alcanzado en la temporada,

**MANCHA QUE LIMPIA  
Y LOS HUGONOTES**